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Em 02 de junho de 2015 
 
 
Aos dois dias de junho de dois mil e quinze, na sala da Congregação da Escola 
de Comunicação da UFRJ, às onze horas e trinta minutos, teve início a reunião 
do Departamento de Expressão e Linguagens (DEL), com a presença dos 
professores Alessandra Vanucci, Amaury Fernandes Junior, Andréia Resende, 
André Fabio Villas Boas, Anita Matilde Silva Leandro, Antonio Pacca Fatorelli, 
Cristiane Henrique Costa, Cristina Rego Monteiro da Luz, Eleonora Fabião, 
Fernando Álvares Salis, Fernando Ewerton Fernandez Junior, Gabriela Nora, 
Isabel Siqueira Travancas, Jacyan Castilho de Oliveira, Katia Augusta Maciel, 
Mario Feijó Borges Monteiro, Maurício Lissovsky, Patrícia Cecília Burrowes, 
Paulo César Castro de Sousa e Victa de Carvalho Pereira da Silva. Não houve 
a presença de representantes do corpo discente e de técnico-administrativo. 
Na ausência de técnico-administrativo, o chefe do Departamento, Paulo César 
Castro, presidiu e secretariou a reunião. Os professores Afonso Claudio 
Figueiredo e Maria Guiomar Pessoa Ramos justificaram suas ausências com a 
chefia. As professoras Consuelo da Luz Lins e Beatriz Becker estavam 
ausentes em função da realização de seus pós-doutorados fora do país. O 
professor Lélio Dornelles Facó esta usufruindo de licença-prêmio. O professor 
Paulo César Castro, chefe do DEL, iniciou a reunião lendo os pontos de pauta, 
a saber: 1) Pedido de progressão funcional da professora Patrícia Cecília 
Burrowes; 2) Pedidos de afastamento; 3) Apresentação e aprovação de 
projetos de pesquisa de professores do Departamento; 4) Apresentação e 
aprovação de projetos de extensão; 5) Apresentação da profª Gabriela Nora, 
aprovada no último concurso para professor permanente; 6) Aprovação das 
atas de reuniões anteriores (gestão iniciada em jan/2014); 7) Informes gerais. 
 
1. PEDIDO DE PROGRESSÃO FUNCIONAL DA PROFESSORA PATRÍCIA 

CECÍLIA BURROWES: A professora protocolou o processo de progressão 
de Adjunto II para Adjunto III, sob o número 23079.026818/2015-39, no dia 
12 de maio de 2015. Foi informada sobre a banca de avaliação, formada 
pelas professoras Raquel Paiva, Anita Leandro (do DEL) e Virgínia 
Kastrup, do Instituto de Psicologia (da UFRJ), e sobre a data em que seu 
processo será avaliado, 24 de junho. APROVADO  

 



2.  PEDIDOS DE AFASTAMENTO:  
Todos os pedidos de afastamento apresentados foram APROVADOS. 
 
2.1. A professora Anita Leandro solicitou afastamentos para a apresentação 
do filme de sua autoria, Retratos de identificação, na Mostra “O Lugar da 
Memória”, na ABD Capixaba, em Vitória (ES), nos dias 13 e 14 de junho, e 
na FIDMarseille (França), entre 30 de junho e 6 de julho de 2015; e para 
apresentação de trabalho no 24º Encontro Nacional da Compós, em Brasília, 
de 9 a 12 de junho de 2015;  
2.2. O professor Amaury Fernandes solicitou afastamento para participar, a 
convite do Ministério das Culturas de Israel, de programas nas universidades 
de Tel Aviv, Haifa e de Jerusalém, no período de 2 a 11 de julho de 2015; 
2.3. O professor Paulo César Castro requereu afastamento para 
apresentação de trabalho no colóquio “Nuevas mediatizaciones, nuevos 
públicos: cambios en las prácticas sociales a partir de las transformaciones 
del arte y los medios en la red”, na Universidad Nacional de las Artes, em 
Buenos Aires (Argentina), nos dias 6 e 7 de agosto de 2015; 
2.4. O professor Fernando Fragozo solicitou, via e-mail à chefia do 
Departamento, afastamento para participar do evento “Pensando Imagens”, 
organizado pelo Programa de Pós-Graduação em Filosofia da UFMG, Belo 
Horizonte, em 19 de junho de 2015; 
2.5. O professor Marcelo Serpa pediu afastamento para ministrar curso no 
Diplomado Teoría Política y Ciencia Electoral, na Universidad La Frontera 
(UFRO), no Chile, entre 1º e 20 de julho de 2015. O docente informou que 
estará oficialmente de férias a partir do dia 13 de julho; 
2.6. O professor Fernando Salis requereu afastamento para participar de 
reuniões, como superintendente de comunicação do Fórum de Ciência e 
Cultura da UFRJ, na Universidade de Quebec (Canadá), entre 9 e 16 de 
julho de 2015, como parte do convênio interuniversitário UQAM-UFRJ; 
2.7. A professora Eleonora Fabião solicitou afastamento para ministrar curso 
de verão na Universidade de Nova York (EUA), entre 14 de julho e 14 de 
agosto de 2015. 
 
O chefe do DEL deu ciência ao colegiado presente que, com a greve dos 
servidores técnico administrativos da UFRJ, a única funcionária da 
Secretaria dos Departamentos, Márcia do Espírito Santo Pires Bastos, 
realizará atendimento interno apenas às quartas-feiras (sem especificação 
do horário). Em documento encaminhado à chefia do DEL, que resultou de 
reunião dos Técnicos Administrativos em Educação da ECO, realizada no 
dia 26 de maio de 2015, foram definidas como atividades internas a serem 
mantidas na Secretaria dos Departamentos as “relativas a pedidos de 
afastamento do país, processos de progressão funcional e, por ventura, 
suporte a concursos”. O mesmo documento estabelece que não haverá 
atendimento externo. 



 
3. APRESENTAÇÃO E APROVAÇÃO DE PROJETOS DE PESQUISA: 
Todos os projetos foram APROVADOS. 
 
3.1. A professora Jacyan Castilho apresentou um resumo do projeto de 
pesquisa “Formas de composição do ator contemporâneo brasileiro: possíveis 
inserções, congruências e fricções em poéticas de encenação”, para o qual 
solicitou aprovação.  
3.2. A professora Alessandra Vannucci solicitou aprovação do projeto de 
pesquisa “As companhias viajantes: um século de turnês de artistas europeus 
no Brasil (1860-1970)”. 
3.3. O professor Fernando Salis solicitou aprovação do projeto de pesquisa 
“Entre cinema e performance: hibridização e interatividade na criação 
audiovisual em tempo real”, sobre o qual apresentou um resumo. 
 
O professor Amaury Fernandes pediu que, em reuniões posteriores, os projetos 
de pesquisa dos professores do DEL sejam ratificados, de modo a cumprir a 
Resolução 08/2014, que determina que os projetos, para pontuação em 
progressões e promoções, sejam aprovados nos Departamentos, de acordo 
com o Artigo 12: “coordenação de projetos de pesquisa aprovados pelas 
instâncias competentes da UFRJ ou outra IFE e/ou agências de fomento”. 
 
 
4. APRESENTAÇÃO E APROVAÇÃO DE PROJETOS DE EXTENSÃO: 
Todos os projetos foram APROVADOS. 
 
4.1. A professora Kátia Augusta Maciel apresentou um resumo dos projetos de 
extensão “Jornalismo Audiovisual e Interatividade no TJUFRJ” e “CriarTV”, 
para os quais solicitou aprovação. Ela destacou o prejuízo para os projetos 
com a perda, no último edital, de 6 bolsas de extensão, reduzidas de 8 para 2; 
4.2. O professor Marcelo Serpa pediu aprovação para o projeto de extensão 
que tem como objetivo a realização do XIV Congresso Brasileiro de 
Comunicação Política e Marketing Eleitoral, sob o título “Corrupção, 
Democracia e Dilemas Eleitorais”, a ser realizado entre 2 e 3 de setembro de 
2015 pela UFRJ, Unirio e Politicom; 
4.3. O professor Fernando Salis requereu aprovação para o projeto de 
extensão “Mapa UFRJ”. 
 
5. APRESENTAÇÃO DA PROFª GABRIELA NORA, APROVADA NO 

ÚLTIMO CONCURSO PARA JORNALISMO: 
A professora Gabriela Nora foi aprovada em segundo lugar no concurso para 
Jornalismo realizado em maio de 2014, em vaga concedida à ECO 
posteriormente, e foi empossada no final de abril de 2015. Em 2015-1, a 



professora está ministrando as disciplinas Assessoria de Imprensa – Turma A, 
Assessoria de Imprensa – Turma B e Teorias do Jornalismo – Turma B.  
 
6. APROVAÇÃO DAS ATAS DE REUNIÕES ANTERIORES (DA GESTÃO 

INICIADA EM JAN/2014): 
Foram aprovadas as atas das reuniões realizadas nos dias 4 de fevereiro de 
2014, 20 de maio de 2014, 19 de agosto de 2014, 10 de novembro de 2014 
(extraordinária), 9 de dezembro de 2014 e de 17 de março de 2015, com as 
correções solicitadas pelos professores. O chefe do Departamento informou 
que as atas, assinadas, ficarão disponíveis no sítio eletrônico da ECO. 
 
 
7. INFORMES GERAIS: 

7.1. O chefe do DEL informou sobre o trabalho dos membros do Condep 
(Direção, Direção Adjunta de Graduação, chefes de Departamento, 
coordenadores e representação discente) para elaboração da grade de 
disciplinas de 2015-2 e sobre o pedido ao CEG de professores substitutos 
também para 2015-2, tendo sido concedida a renovação de 4 professores.  
O professor Fernando Salis solicitou que seja encaminhada para discussão 
no Condep a questão do estágio docência na ECO, de modo que os alunos 
de doutorado cumpram somente os 30% da carga horária total das 
disciplinas pelas quais estão sob supervisão dos seus orientadores. A 
proposta foi aprovada; 
7.2. Foi informada a aprovação da promoção da professora Raquel Paiva 
para a Classe E (Titular), no dia 25 de maio de 2015; 
7.3. A professora Kátia Augusta Maciel fez um relato sobre o andamento do 
projeto de cooperação entre a ECO e a Linnaeus University, da Suécia, 
tendo como sua primeira ação a disciplina bilíngue “World Culture”, a ser 
ministrada nas duas instituições por professores dos dois países; 
7.4. A professora Kátia Augusta Maciel informou sobre o início de 
funcionamento e o calendário do processo seletivo do Mestrado Profissional 
em Criação e Produção de Conteúdos Digitais (PPGTLCOM/ECO), 
coordenado por ela e com a vice-coordenação do professor Afonso Claudio 
de Figueiredo; 
7.5. O professor Fernando Salis informou sobre a concessão da outorga de 
uma emissora de rádio FM para a UFRJ, com previsão de início de 
funcionamento para 2016, e que um dos canais de TV pública será 
concedido para as universidades públicas em 2016. O professor também 
que a ECO vai abrigar, na primeira semana de novembro de 2015, o 
Congresso da FORCINE; 
7.6. O professor Mário Feijó informou o recadastramento do curso de 
Produção Editorial está em curso e que acontecerá na primeira semana 
agosto de 2015, com a visita dos avaliadores à ECO e a possível requisição 
de conversa com os professores do curso; 



7.7. A professora Anita Leandro informou sobre o curso que ministrará na 
Universidade Paris III; 
7.8. O professor Paulo César Castro leu um informe do Departamento de 
Gestão Documental e da Informação (DGDI), da UFRJ, de que, durante a 
greve de servidores técnico administrativos, o setor funcionará até às 15 
horas, de que não haverá troca de malotes e que as unidades que 
desejarem poderão realizar retirada do que já está no escaninho. O DGDI 
também informa haverá abertura somente dos seguintes processos: 
isenção de IR, certidão de tempo de contribuição, recursos contra concurso 
e urgências de faculdades isoladas. Os demais procedimentos de protocolo 
somente serão realizados mediante demanda judicial. Em relação a 
Correios, serão postadas apenas correspondências da Administração 
Central e que todas as correspondências recebidas serão encaminhadas ao 
escaninho da unidade destinatária. 
7.9. O professor Paulo César Castro fez um relato sobre a situação 
administrativa da Secretaria dos Departamentos, alertando para a falta de 
apoio ao trabalho da chefia. Para tal, relatou alguns episódios, os mais 
graves, que apontam para o descuido com os processos do DEL que 
tramitam no setor, sobre a perda do processo de progressão funcional da 
professora Beatriz Lagoa em 2014 e sobre a demora de cerca de 60 dias 
para ser avisado do retorno do processo da comissão de sindicância do 
professor Lélio Facó. Na ocasião, a professora Kátia Augusta Maciel 
informou que há, no Departamento, um processo dela parado há 24 dias, 
sobre o qual a chefia ainda não havia tomado ciência. O professor também 
informou sobre o episódio em que, mesmo tendo consultado, via e-mail, a 
servidora técnico-administrativa do Departamento, Márcia do Espírito Santo 
Pires Bastos, sobre a disponibilidade para secretariar a comissão de 
avaliação do pedido de promoção para Titular da professora Raquel Paiva 
no dia 25 de maio de 2015 (sexta-feira), somente teve a resposta positiva, 
por telefone, através do chefe de gabinete da Direção da ECO, Luiz 
Fernando de Oliveira, na sexta-feira, dia 22 de maio, por volta das 13 horas. 
O questionamento à servidora deveu-se ao fato de que ela não trabalha 
normalmente na Secretaria às segundas-feiras, haja visto estar participando 
de um curso autorizado pela direção da ECO. Passado o concurso, na 
terça-feira, dia 26 de maio, o chefe de Departamento, em conversa pessoal 
com a servidora, requereu dela que se reportasse diretamente a ele, de 
modo que lhe fosse possível ter conhecimento das demandas relativas às 
atividades do DEL. A servidora, então, respondeu que não iria se reportar 
diretamente à chefia do DEL e nem às outras duas chefias de 
Departamento, e que o faria somente à direção da unidade. E, segundo ela, 
que a direção da Escola se reportasse aos chefes de Departamento. 
Mesmo sendo lembrada de que os chefes de Departamento são seus 
chefes imediatos e a eles ela deve se reportar, a servidora não mudou sua 
decisão. Reiterou que continuaria apenas se reportando à direção da 



Unidade. O professor Paulo César Castro informou ao colegiado que, não 
vindo a ter as condições mínimas de trabalho, pedirá exoneração da chefia 
do Departamento antes do final de seu mandato de 2 anos, a terminar no 
início de janeiro de 2016. O professor Amaury Fernandes, diretor da ECO, 
disse que tinha falado com a servidora e informado a ela que não era 
necessário que ela se reportasse à Direção, mas somente às chefias de 
Departamento. A servidora disse, segundo o diretor, que se reportaria às 
chefias, mas que continuaria também se reportando à Direção. Amaury 
lembrou aos presentes à reunião que todos os professores devem 
acompanhar seus processos e que nada os impede de levar seus próprios 
processos à Reitoria. Ele disse que, ainda que a ECO esteja trabalhando 
com um número mínimo de funcionários, há um equipe de plantão, mesmo 
com a greve de servidores técnico administrativos. 
 

 
Nada mais havendo a tratar, eu, Paulo César Castro, chefe do DEL, dei por 
encerrada a reunião às catorze horas e quarenta e cinco minutos, tendo 
também, por falta de secretária, escrito esta ata, que lavrei e assinei a seguir. 
 

Rio de Janeiro, 2 de junho de 2015 
 

 

__________________________________________ 
PAULO CÉSAR CASTRO 

Chefe do Departamento de Expressão e Linguagens 
 


